

Vorhanden bei
Heimathfreunde
Neuenhaus e.V.

und in der Samtge-
meindebibliothek
in Neuenhaus



Die Geschichte der Veldhausener Windmühle

Zuerst 1987 zur Einweihung der re-
staurierten Veldhauser Windmühle
erschienen, später neu gedruckt.

Rogge, van de Vieldhüser Mölle mahlen,
is gesund - en günstig in't Betalen.

Jan Brookmann

Die Bilder dieses Heftes werden erläutert
in J.-G. Raben, "Alte Veldhausener Müh-
lenbilder" (vorhanden in der Stadtbüche-
rei Neuenhaus).

Herausgeber:

Arbeitskreis Veldhausener Windmühle im VVV
Neuenhaus

Im Auftrage: Dr. Johann-Georg Raben,
September 1992

Photos bzw. Reproduktionen: Jan Kotmann

Titelbild: Die Mühle im Jahre 1990

Geschichte der
Wind- und Wassermühlen
in der Grafschaft Bentheim

von Heinrich Voort

*Im Vorwort des Buches bedankt sich
Dr. Voort für meine Mitarbeit.
(Siehe die folgende Seite)*

VERLAG HEIMATVEREIN DER GRAFSCHAFT BENTHEIM e.V.
BAD BENTHEIM 1987

von Mühlen und ihrer typologischen Zuordnung erforderlich schien. Großer Wert wurde gleichwohl darauf gelegt, die textlichen Aussagen durch Abbildungen, Zeichnungen und Karten zu belegen und aufzulockern.

Dem Verfasser dieser Arbeit ist es aufrichtiges Bedürfnis, all denen zu danken, die an ihrem Zustandekommen Anteil hatten, darunter den vielen Gesprächspartnern, die aus eigenem Erleben manch Wissenswertes über das Geschick der Mühlen in jüngerer Zeit beisteuerten, und den Leihgebern, die Fotos und Postkarten als Beleg von Baudetails und für die Illustration zur Verfügung stellten, zuvorderst Herrn Dr. J.-G. Raben in Veldhausen. Besonderer Dank gilt der Fürst zu Bentheimschen Verwaltung in Burgsteinfurt, die durch die Herren Domänenoberamtsrat a. D. Fritz Lögtenböcker und Oskar Prinz zu Bentheim und Steinfurt stets größtes Entgegenkommen bei der Öffnung des Archivs zeigten. Dem Land Niedersachsen ist der Autor für einen finanziellen Zuschuß zur Drucklegung verpflichtet. Vor allem aber danke ich meiner Frau für ihr Verständnis und die Geduld, die sie für mein freizeitraubendes Hobby aufbrachte.

Möge das »Grafschafter Mühlenbuch« dazu beitragen, Wissen um die wirtschaftlichen Zusammenhänge zu verbreiten, die früher den Mühlen eine entscheidende Rolle in der Versorgung der Bevölkerung mit den hauptsächlichsten Nahrungsmitteln zuwiesen, möge es Interesse an der Geschichte unserer Heimat wecken!

Dr. Heinrich Voort

Im Jahre 1985 war ich viel in der Grafschaft herumgefahren und ^{hatte} die historischen Mühlen erkundet. Dabei sprach ich viel mit ehemaligen Mühlenbetreibern und deren Nachfahren und ließ mir alte Fotos der Mühlen aus, die ich an Dr. Voort weiterverlieh. Ich lieferte ihm auch Details aus den mir erzählten Mühlengeschichten.